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據哈爾濱市自行車運動協會統計，目前，
哈市加入騎行運動的人群已經從2008年

的2,000人發展到近10萬人，騎行「發燒友」
更是以每年2萬的速度遞增，騎行俱樂部、群
組百餘。
清晨4點至5點，早起的中老年騎友最先出

門，騎上一圈，20公里左右，活動一下筋骨；
上班時間7點至8點，部分年輕騎友騎行上
班，剛剛退休的壯年騎友則集合出遊，輕鬆騎
個一小天；下午2點左右，很多企業老闆、私

企業主在緊張忙碌後放鬆心情，騎行開啟慢生
活；而晚上7點以後，帶着炫彩夜燈的上班族
騎友則陸續閃現在松花江畔或都市街頭。24小
時騎行圈就此形成。

「4+2」模式盛行
記者在街頭採訪了一位騎行者張先生，他是

某證券公司的副總，今年他和妻子各買了一輛
山地車，周末就到哈市周邊濕地騎行休閒，平
時上班就騎車，而把幾十萬元的汽車「庫存」
了。
「現在開車太鬧心，又堵又不好停車，真不

如騎車痛快。現在不是提倡慢生活嗎？悠閒地
騎車30分鐘就到單位，比開車還快，而且又健
身又低碳環保，何樂不為！」到了周末，張先
生夫婦就將兩輛單車放進汽車，開到城周山清
水秀的地方再騎上一段。
據悉，這種用4輪汽車背着2輪單車走的方

式，即目前國際流行的「4+2」個性騎行模式
已在哈爾濱市風靡，成為很多家庭組合騎行的
首選。

即使到了白雪皚皚的冬季，哈爾濱的騎友也
不用擔心無法進行此項運動，因為這裡特有的
雪地自行車賽無疑是冰城雪國裡最具挑戰性與
刺激性的冬季運動之一。
SPECIALIZED雪地自行車賽已在哈市舉辦

多年，該賽事是目前內地最專業也是唯一的正
式雪地自行車賽。每年，該賽事都會吸引來自
各地的幾百名選手參賽，其中年齡最小的只有
十幾歲，而最大的則年過六旬。

單車年消費額破億
據哈爾濱某單車行負責人透露，近兩年，哈

市自行車年消費額呈現幾何級增長態勢，目前
已突破1億元大關。從世界頂級品牌閃電、梅
花等豪車，到捷安特、大行、美利達等中低端
品牌，在哈爾濱均擁有着各自不菲的消費群
體。其中，萬元左右的山地車、公路車是年輕
時尚騎行一族的首選，而單價10幾萬元的高端
品牌單車則因其重量輕、科技含量高等特點，
最受企業老闆青睞，有的高端車甚至可用一個
手指頭提起。

隨着自行車運動的興起，汽車與自行
車爭道搶行的矛盾日益突出。美國、德
國、荷蘭等國家的一些城市專門修建了
「自行車高速路」，但中國大部分城市
在這方面還缺乏相應的建設和政策支
持。而在哈爾濱，騎友們卻擁有着紅色
專用車道和江心濕地環島場地等活動空
間。
國家一級建築師、曾任黑龍江省建築

工程設計專家委員會成員的李長敏說，
這幾年哈爾濱的交通事業發展很快，但
相比之下，作為慢行交通之一的自行車
道卻沒有得到很好的發展。哈市的新城
區應該在道路建設時規劃出自行車道，
且用地樁或護欄將自行車道隔離開，保
證自行車道不被機動車佔用，讓騎車的
市民更放心地騎行。

車道顏色鮮明 提醒不得佔用
針對類似意見，哈爾濱市在此做出了

有益的嘗試。平房區率先開通了「公共
自行車服務系統」，通過建設自行車專

用道、自行車租賃點、提供1,200輛自
行車等方式，引導市民健康出行，綠色
出行。公共自行車系統啟動後，城管局
又對路面符合標準的區域，以紅色塗料
噴塗，以鮮明的顏色提醒機動車不得佔
用非機動車道。目前，哈市霽虹橋和哈
西、松北等區域也開闢了標誌性的新型
自行車道，哈市松北區一條嶄新的彩色
自行車專用道也已開始使用。
目前，哈爾濱市正在打造9片慢行

區，設立專門的自行車道。在慢行區
裡，步行、騎行擁有更高的通行權，市
民想走就走、想停就停。另外，在哈爾
濱騎友眼中，位於松花江中心的濕地環
島自行車道無疑也是健身休閒的勝地。
該車道設計於江中濕地周邊，環形車道
全程10公里，兩側流淌着哈爾濱的母親
河，中心則是茂密的植被。每到夕陽西
下，披着金色霞光穿行於兩岸美景之
間，呼吸着帶着青草味道的香甜空氣，
騎友們就可以享受到親近自然的騎行時
光。

今年50歲的宋繼政在哈爾濱經營着幾家自行車
商店，他自幼與自行車結緣，幾歲時便騎着自行車
溜遍冰城，家裡至今還保留着幾代老款自行車。
上世紀90年代中葉，哈爾濱城市建設進入高

潮，汽車道越來越寬，自行車卻被嚴重邊緣化甚
至不見蹤影。當時在南方做生意的宋繼政機緣巧
合參加了一次美國閃電自行車環海南島的長途騎
行活動，這種時尚且頗具貴族氣息的自行車運動
立刻喚醒了他童年的自行車夢。於是，他毅然回
到哈爾濱，傾其所有成為第一家閃電自行車代理
商，自己也成為了一名騎行發燒友。

從冰城到三亞，從成都到拉薩，老宋和他的自
行車隊友們從南到北，走過山區，也去過草原。
他說，騎自行車出行的好處很多，省錢、健身、
環保、安全，這些優越性無論是對騎車人本身，
還是整個社會，都是非常需要的。
幾年過去了，已經成為哈爾濱自行車運動協會
會長的宋繼政不無自豪地說：「我們協會不僅有
幾萬名會員，且每年都組織幾十場賽事。希望越
來越多的哈爾濱市民能夠享受騎行運動所帶來的
健康和便利，使哈爾濱的天更藍，水更清，交通
更順暢，市民更健康。」

打造慢行區江心車道
利民健康出行

自幼與單車結緣 騎行發燒友圓夢
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隨着汽車時代的來臨隨着汽車時代的來臨，，那些穿梭在大街小巷和鄉村路上的自行車漸漸淡那些穿梭在大街小巷和鄉村路上的自行車漸漸淡

出了人們的視野出了人們的視野。。直至近幾年直至近幾年，，以休閒以休閒、、健身為目的的山地車健身為目的的山地車、、公路車等公路車等

中高檔自行車開始在城市道路上嶄露頭角中高檔自行車開始在城市道路上嶄露頭角。。而在冰城哈爾濱而在冰城哈爾濱，，騎行升級騎行升級，，

很多人或在上班路上放棄汽車很多人或在上班路上放棄汽車，，騎車出行騎車出行；；或在周末結伴騎行出遊或在周末結伴騎行出遊，，野餐野餐

交友交友；；或在冬季嘗試雪地自行車賽或在冬季嘗試雪地自行車賽。。總之總之，，時尚浪漫的騎行一族時尚浪漫的騎行一族，，正在素正在素

有有「「東方莫斯科東方莫斯科」」美譽的哈爾濱潮湧般興起美譽的哈爾濱潮湧般興起。。

■■文文//圖圖：：香港文匯報記者香港文匯報記者 孫菲孫菲
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素有「東方莫斯科」
美譽的哈爾濱對「洋玩
藝」從來不甘示弱，
1898年隨着中東鐵路修
建，一些俄國鐵路員工
將自行車帶入哈爾濱；
1909年，哈爾濱義順興
五金行開始經營英國、
德國和日本生產的自行
車。自此，自行車在哈
爾濱開始了百年歷程。
自行車進入哈爾濱之初，帶有一定的競技和娛樂性質。1907年

3月，俄僑哈爾濱運動員協會在哈爾濱舉辦了自行車比賽，吸引
了許多國家的賽手前來參加。1910年，中東鐵路局投資在哈爾濱
埠頭區藥鋪街（現道里區紅星體育場址）修建了一處周長250
米、寬4.95米的坡形跑道自行車賽車場，這是當時亞洲最早的專
用自行車賽道。從那時直到上世紀六七十年代，那裡經常舉辦自
行車賽事。
1949年後，隨着自行車不斷增加，哈市出現多個自行車交易市

場。1950年，哈爾濱舉行首屆自行車比賽。1960年，哈爾濱自
行車廠生產出內地知名的孔雀牌自行車，當時黑龍江省自行車集
訓隊多數自行車是該廠的產品。
哈爾濱從十九世紀末出現自行車，二十世紀五六十年代擁有自

己的自行車廠和名牌產品，九十年代自行車浩浩蕩
蕩，總數高達百萬輛，到如今以休閒健身兼交通的
自行車，隨着公眾環保意識增強，越來越多人重新
選擇了無污染、無噪音的自行車。

哈市自行車百年歷史
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涼風送爽，秋陽暖人。又至周末，筆者約上自己車隊的幾位朋友，結
伴到哈爾濱呼蘭河濕地公園騎行。

銀髮騎友籌謀歐洲遊
剛一上路，便看到三三兩兩的自行車愛好者「全副武裝」，向着江北

方向騎去。筆者隨着一對山地車騎友同行，等紅燈時其中一位騎友摘下
頭盔，竟露出滿頭銀髮。老者告訴記者，退休後最大的愛好就是騎車旅
行，最南騎到三亞，最北騎到過漠河北極村，現在正琢磨着明年騎車出
國遊呢，從家門口的俄羅斯開始往歐洲騎！老倆口退休前是哈市國企的
普通員工，以前上下班也都是騎自行車，「不過，前年兒子花了近萬元
給我們倆買了山地車，這自行車一更新換代，生活方式可就不一樣
嘍。」

同兩位老者一樣，自兩年前成為騎行一族，筆者的生活也悄悄發生了
改變。在筆者的帶動下，身邊的二十幾個朋友也相繼購買了公路自行
車，並組成了自己的車隊。作為隊長，筆者平時騎車上班是獨行俠，周
末則熱衷組織騎友郊外活動，徹底告別了窩在家中的「宅」生活。

通過騎行，筆者結識很多熱愛自行車運動的潮人，3個月減重15公斤的
退休公務員老張，身材比妙齡女孩還苗條矯健的六旬張阿姨，熱衷於為
騎友服務的自行車協會會長老宋，以及用一個指頭就能提起自己愛車的
拳擊手阿楠。當被問到「自行車給自己的生活帶來了什麼變化」時，他
們七嘴八舌，有的說鍛煉了身體，有的說實踐了低碳環保的生活理念。
筆者則認為，以前騎車是活着，現在騎車是生活！

自組車隊
告別「宅」生活�1
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■哈爾濱自行車協會會長宋繼政（左）向
記者介紹自行車最新科技。

■哈爾濱松花江心濕地自行車道。

■哈爾濱特有的雪地自行車賽。

■上世紀在哈爾濱紅星體育場舉行的
自行車比賽。

■■夜間騎行夜間騎行。。

■■記者與哈爾濱夕陽紅騎遊隊隊員一同郊外騎行記者與哈爾濱夕陽紅騎遊隊隊員一同郊外騎行。。

■■哈爾濱流行自行車騎行運動哈爾濱流行自行車騎行運動。。


